

ayant ensemble une population de 98 millions 188 mille habitants.

Les 2 grandes puissances, dont la population dépasse dix millions d'habitants, sont les Etats-Unis de l'Amérique du Nord, qui comptent aujourd'hui plus de 50 millions d'âmes, et l'empire du Brésil, dans l'Amérique du Sud, ayant plus de 11 millions d'habitants.

Les puissances moyennes sont, par ordre de population :

Dans l'Amérique du Nord : la république du Mexique, la confédération du Canada relevant de l'Angleterre, Cuba et les autres possessions espagnoles, la Jamaïque et les autres possessions directes de l'Angleterre, et la république de Guatémala ;

Dans l'Amérique du Sud : la république du Pérou, la confédération de la Colombie, les républiques du Chili et de la Bolivie, les confédérations de la Plata et de Vénézuéla, et la république de l'Equateur.

Les petits puissances, qui ont moins d'un million d'habitants, sont, par ordre de population :

Dans l'Amérique du Nord : les républiques d'Haïti et de San-Salvador, la Martinique et autres possessions françaises, la confédération du Honduras, les républiques de Nicaragua, de Saint-Domingue et de Costa-Rica, l'île Ste-Croix et autres possessions danoises ;

Dans l'Amérique du Sud : les républiques de l'Uruguay et du Paraguay, la Guyanne Hollandaise et autres possessions des Pays-Bas.

L'Amérique du Nord compte 70 millions d'habitants, et l'Amérique du Sud en a 28.

Les Etats-Unis de l'Amérique du Nord forment la plus grande république du monde : c'est une confédération de 38 Etats et 10 territoires. Anciennes colonies anglaises, émancipées en 1776, ils se sont considérablement agrandis en étendue et en population, par l'immigration européenne, par la multiplication rapide des naissances, par le défrichement des terres du centre et de l'Ouest. Leur étendue totale est presque égale à celle de l'Europe.

L'empire du Brésil est le seul état monarchique de l'Amérique ; il a presque l'étendue de l'Europe, et n'a que 11 millions d'habitants ; c'est une ancienne colonie émancipée.

Le Mexique, qui a 9 millions d'habitants, est une ancienne colonie espagnole, formant aujourd'hui une république divisée en 25 provinces.

Le Dominion du Canada a presque l'étendue de l'Europe, avec une population 75 fois moindre ; c'est une confédération relevant de l'Angleterre, et comprenant les Etats ou provinces d'Ontario, de Québec, de la Nouvelle-Ecosse, du Nouveau-Brunswick, île du Prince-Edouard, de la Colombie britannique et du Manitoba, et les territoires. La population totale est de 4 millions 351 mille habitants.

— 0 —

### Les 25 Puissances de l'Amérique en 1881

*Classées d'après la population*

(98 188 000 habitants)

#### 2 GRANDES PUISSANCES

1 Etats-Unis	confédération	50 153 000 h
2 Brésil	empire	11 109 000

#### 12 PUISSANCES MOYENNES

3 Mexique	république	9 343 000 h
4 Canada (Angl.)	confédération	4 351 000
5 Pérou	république	3 050 000
6 Colombie	confédération	3 000 000
7 Chili	république	2 136 000
8 Cuba et autres poss. espagnoles		2 066 000
9 Bolivie	république	2 000 000
10 La Plata	confédération	1 878 000
11 Vénézuéla	"	1 784 000
12 Jamaïque et autres poss. angl.		1 558 000
13 Guatémala	république	1 191 000
14 Equateur	"	1 146 000

#### 11 PETITES PUISSANCES

15 Haïti	république	572 000 h
16 San-Salvador	"	422 000
17 Uruguay	"	447 000
*18 Martinique et autres poss. franç.		388 000
19 Honduras	confédération	350 000
20 Nicaragua	république	300 000
21 Paraguay	"	294 000
22 Saint-Domingue	"	250 000
23 Costa-Rica	"	190 000
24 Guyane hollandaise et autres poss.		110 000
25 Ste-Croix et autres poss. danoises		43 000

— 0 —

### Arithmétique

#### MULTIPLICATION APPROXIMATIVE

Nous allons continuer, sur des exemples, l'étude de la multiplication